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VICTOR PEDROSA PEREA
Falleció el 05/06/2023, a los 83 años 

de edad, en salesianos Deusto.

Ikasle eta ikasle ohien partetik gure oroitzapen 
maitagarria zuentzat. Eskerrik asko.
Bizitza osorako gogoan izango zaitugu.

Desde antiguos alumnos y alumnas nuestro 
recuerdo entrañable para ti. Muchas gracias.

Te recordaremos para toda la vida.

ESKERRIK ASKO
GRACIAS



El mes de mayo siempre está asociado en nuestras mentes a la celebración de la fiesta de 
María Auxiliadora, y por ello, os queremos enviar desde la Junta de AA.AA de Deusto nues-
tra felicitación y el deseo de que podáis disfrutar como siempre de esta emotiva festividad, 

y que los patios sigan siendo ese lugar de encuentro y celebración de vida, junto al espíritu presente de Nuestra 
Virgen Auxiliadora.

En esta ocasión me gustaría destacar la aportación y existencia del Instituto de las Hijas de María Auxiliadora 
(FMA) o Salesianas, fundada en 1972 por D. Bosco y M. Mazzarello con el propósito de atender las necesidades 
y situación de abandono de muchas niñas en aquella época. Después de tantos años, las Salesianas de D. Bosco se 
han extendido por todo el mundo, por más de 90 países, y su fruto ha florecido en abundancia gracias al enorme 
esfuerzo y su devoción a la Virgen.

Y por poner un ejemplo de su presencia, en África están realizando una labor tremenda en los países del Oeste 
del continente (Mali, Burkina Faso, Benín, Togo, Ghana, Costa de Marfil y Nigeria) en el acompañamiento de 
las niñas más necesitadas o vulnerables, que al mismo tiempo son en 
muchas ocasiones víctimas de la violencia el abandono. Desde sus 
escuelas, centros juveniles o de acogida realizan esa tarea de ayuda, 
promoción, capacitación y transformación para poder ofrecerles un 
futuro más esperanzador.

La celebración de esta fiesta en honor a María Auxiliadora puede 
ser motivo especial para que nos acordemos de ellas y nos puedan 
servir de ejemplo para nuestra forma de pensar la vida, y actuar en 
consecuencia.

Feliz Fiesta de María Auxiliadora.
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Josean Prol

SALUDO DEL DIRECTOR

SALUDO DEL PRESIDENTE
Imanol Elola

“Mes de mayo, mes de María Auxiliadora”, bien podría ser un buen eslogan 
para mostrar en todas nuestras obras. Ojalá la hagamos vida bien mostrándola en nuestras redes sociales, bien 
plasmándola en la cartelería y sobre todo que la hagamos vida en nuestro corazón.

Sin duda, el mes de mayo es un mes salesiano. Por una parte, el 6 de mayo celebrábamos la fiesta de Domingo 
Savio santo joven de la pedagogía del sistema preventivo, un joven del oratorio de Valdocco que hizo del “estar 
siempre alegres” un programa de vida que le llevó a la santidad. Por otra, el 13 de mayo celebramos la fiesta de 
otra santa María Mazzarello, fundadora de la Hijas de María Auxiliadora (FMA). Y como colofón de este mes 
de mayo el 24 celebraremos por todo lo alto la Fiesta de María Auxiliadora.

Sin duda a todo antiguo/a alumno/a de salesianos y salesianas nos trae a la memoria cantidad de imágenes 
de estas fiestas vividas en el colegio, en el centro juvenil, en la parroquia… Y por supuesto la devoción a María 
Auxiliadora verdadera protagonista. Don Bosco al final de su vida, echando un vistazo atrás, mirando sus pobres 
inicios, dijo “Ella sí, lo ha hecho todo”. Os invito a todos a vivir este mes de mayo bajo la protección de María 
Auxiliadora. Y termino este artículo con, “María Auxiliadora de los cristianos, ruega por nosotros”. 



Hace ya unas semanas que comenzamos la primavera de este curso 2022-2023. Hay varias razones por las 
cuales a muchas personas nos gusta la primavera: El clima se vuelve más cálido y agradable, los días se alargan, 
la naturaleza florece, más opciones para las actividades al aire libre con lo que conlleva de divertido y gratifican-
te… La primavera se relaciona también con la renovación, el crecimiento, la luz, los colores y la Pascua. También 
en esa línea, en la carta a la Comunidad Educativa del mes de mayo, nos recuerdan que durante este mes “nos 
encontramos llenos de alegría por la celebración de nuestra madre y patrona María Auxiliadora”. En resumen, 
la primavera es una época del año que nos trae una combinación de cambios que entendemos positivos, lo que 
puede hacernos sentir más felices y emocionados. 

Si cambiamos de registro, podemos decir que cuando no experimentamos la “primavera”, puede ser una 
señal de que se está pasando por un período difícil o una situación estresante en la vida que impide sentir esa ale-
gría y renovación. Algunos ejemplos, a riesgo de simplificar en exceso, de que no estamos experimentando esta 
“primavera” sería la falta de energía, el aislamiento en el que nos sentimos en ocasiones, tristeza…

Y, ¿qué decir de la Pascua que hemos nombrado más arriba? Sí, la Pascua también se celebra en pri-
mavera y no es casualidad. Celebramos la Pascua en la primera luna llena de primavera que tantas culturas han 

celebrado -no con ese nombre pero sí de forma especial- desde 
milenios antes de nuestra era cristiana: chinos, indios, sumerios, 
babilonios, hebreos, mayas… En Pascua, en esa primera luna 
llena de primavera, se celebra que la Vida revive.

Al igual que podemos no vivir la “primavera”  puede 
suceder que incluso habiendo asistido a todos los oficios de la 
Semana Santa no nos hayamos enterado todavía de la Pascua. Es 
posible que hayamos acudido por tradición cultural, por cumplir 

nuestro rol social o pastoral, por el sentido de pertenencia a un grupo parroquial. No temamos preguntarnos una 
y otra vez cómo vivimos la Pascua, porque la Pascua plena está aún sin hacerse del todo. Sigue contando con 
nosotras y nosotros. Y también se da a pesar nuestro.

Podemos estar en primavera, sin vivir esta “primavera”. Podemos estar en Pascua, sin enterarnos de que 
la Pascua de Jesús se trata de hacer el bien, de hacer florecer como hace la primavera con las flores. Sigamos 
diciendo, como lo hizo don Bosco, que se necesita vivir en plenitud la existencia humana y cristiana al servicio 
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PASTORAL 2022-2023
Unai Aguirre

¿Abrimos caminos
en primavera? 

de un mundo más justo, con bondad y felicidad: Buenos cristianos y honrados 
ciudadanos diría él. Sin esa actitud, de poco sirven las Pascuas que decimos 
vivir o qué pasamos en la vida. Por el contrario, con bon-
dad y felicidad, seguiremos Abriendo Caminos también
en esta primavera.



¿QUIERES AYUDAR?
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Estas líneas van dirigidas a todos aquellos 
que en algún momento habéis tenido curiosi-
dad por participar en algún voluntariado, pero 
por motivos diversos (tiempo, dinero, miedos) 
no habéis podido, no os atrevéis o no sabéis 
cómo hacerlo.

A través de esta revista se han dado a co-
nocer las diversas experiencias de antiguos/
as alumnos/as en otros países. De hecho, yo 
misma lo he hecho en un par de ocasiones. 
Pero hoy os traigo una propuesta diferente, 
sencilla, asequible, e igualmente satisfactoria.

Son lo que se conocen como “campos de 

trabajo”. ¿En qué consisten?
Son voluntariados cortos que se pueden 

hacer a nivel nacional. La duración aproxima-
da suele ser entre 1 semana y 15 días y normalmente 
se encuentran a través de internet preguntando direc-
tamente a organizaciones y grupos de solidaridad.

El funcionamiento es similar a los voluntariados de larga estancia: tienes que pagarte el traslado 
al sitio y la organización se encarga de la manutención. Aunque en ocasiones te pueden pedir que 
colabores con los gastos o pagues parte de ellos. Algunas organizaciones exigen también una for-
mación previa que ellas mismas ofrecen; sobre todo, cuando el voluntariado tiene un enfoque social 
hacia colectivos desfavorecidos. 

Además, la edad no suele ser un impedimento para participar, aunque también existen programas 
dirigidos especialmente para jóvenes (como el del SVE- Servicio de Voluntariado Europeo). Y la dis-
tancia tampoco; probablemente en vuestra ciudad o barrio existan proyectos interesantes en los que 
echar una mano y de temáticas muy diversas. En estos casos, y dependiendo del proyecto, el nivel de 
compromiso puede variar: desde eventos puntuales a una colaboración más regular.

Por ello, os animo a buscar un proyecto que os resulte interesante y dedicarle parte de vuestro 
tiempo. Porque a veces no hace falta irse lejos para aportar nuestro granito de arena.

Aquí os dejo algunas páginas donde podéis encontrar voluntariados enfocados a la acción social:
* Haces Falta(buscador):https://www.hacesfalta.org/oportunidades/
* Hermanas Oblatas: https://hermanasoblatas.org/colabora/voluntariado
* Jóvenes y Desarrollo: https://jovenesydesarrollo.org/voluntariado/
* Cruz Roja: https://www2.cruzroja.es/voluntariado
* Cáritas: https://www.caritas.es/que-puedes-hacer-tu/hazte-voluntario/
* Hermanas Dominicas del Rosario: https://www.hnasmdr.org/contacto-para-ser-voluntario/
* Jóvenes Dominicos (1 nacional): https://jovenes.dominicos.org/voluntariados/
* Solidaridad (Univ. Deusto): https://www.deusto.es/es/inicio/vive/deusto-campus/solidaridad/cam-
pus-bilbao

Si alguien quiere conocer alguna experiencia personal o tiene dudas, podéis contactar con José Mari.

Ana Carrera



En esta edición de la revista de AA.AA. 
de Salesianos Deusto, queremos conti-
nuar con la serie de entrevistas a AA.AA. 
del colegio que por un motivo u otro sean 
un referente en su actividad diaria, y no 
hay mejor manera que continuar con una 
persona de referencia en el colegio des-
de hace muchos años. Xabi Lizarralde 
es antiguo alumno, padre de antiguos 
alumnos, exjugador de fútbol (Salesia-
nos, Baracaldo, Loiu, etc,), ExPresiden-
te del Club Águilas de baloncesto y sobre 
todo profesor del colegio haciendo las 
veces de responsable del Departamento 
Eléctrico de FP.

Me atrevería a decir que Xabi ha pa-
sado más horas en el colegio que en su 
propia casa, y su involucración en cual-
quier actividad relacionada con el co-
legio queda fuera de toda duda. El pre-
sente curso lectivo será su último curso 
como profesor, y creemos que este es un 
bonito homenaje a su trayectoria profe-
sional y sobre todo personal, ya que se 
jubilará merecidamente.

AA.AA: Xabi, después de ana-
lizar tu trayectoria en el colegio en 
toda su extensión y viendo de cerca 
el final de la misma, ¿Qué pensa-
mientos te vienen?

X.L.: Que todo ha pasado muy rá-
pido. Que me iré sabiendo que durante 
todos mis años como profesor nunca 
he tenido ningún alumno con el que 
no me hablo.

AA.AA: Siendo profesor del Co-
legio y después de haber dado cla-
se a más de 1.000 alumnos ¿Qué 
importancia das al hecho de haber 
estudiado en un Colegio como Sale-
sianos Deusto? ¿Qué valores consi-
deras importantes en la vida?

X.L.: El colegio me enseñó a valo-

Juan Carlos Maraña

Entrevista a Liza
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rar el esfuerzo, el ser buen compañero y a estar siempre dispuesto a ayudar si está en tu mano. 
En cuanto a los valores, ser legal, con todo lo que esto conlleva. También quiero valorar a la familia, 

ellos son los que siempre estarán a tu lado en todo momento y espero que yo sepa dar todo por ellos, y 
por supuesto a mis amigos, saber valorarlos y estar cuando 
te necesiten.

AA.AA: ¿Qué recuerdos guardas de tu paso por el co-
legio tanto en lo deportivo como en lo personal?

X.L.: Bueno, en lo deportivo diría que ha sido mi pasión. 
El fútbol me lo ha dado todo: valorar el 
esfuerzo, el respeto por tus compañe-
ros, llevar una vida sana y sobre todo 
las amistades que serán para toda la 
vida.

Para mí cada fin de semana era el momento estrella de la semana con el parti-
do, pero durante la semana los entrenos eran una gozada porque me olvidaba de 
todo.

AA.AA: ¿Mantienes algún contacto de tu época en el colegio, algún profe-
sor, algún compañero,…?

X.L.: Sí, tanto con compañeros como con profesores. Con los compañeros 
de clase en las comidas de aniversario 
que se realizan en el centro. 

En cuanto a compañeros del futbol del colegio hoy son 
mis mejores amigos y lo más importante que me llevo de 
aquellos años.

Con profesores porque al terminar dando clases en el co-
legio hoy son mis compañeros de trabajo y tras tantos años 
de buena relación son más que compañeros.

AA.AA: ¿Qué consejo darías a las nuevas generacio-
nes de profesores?

X.L.: Que vivan con pasión su trabajo y piensen que pueden ser un referente para sus alumnos. En 
cuanto a su persona que sean legales con los alumnos y esto les dará la satisfacción de que siempre lo 
habrán intentado.

AA.AA: Como sabes perfectamente, el C.D. Salesianos siempre ha sido un referente en el fútbol 
en Bizkaia, y actualmente tenemos más de 300 jugador@s de baloncesto en todas las categorías, 
desde mini a senior. Después de muchos años, el equipo de fútbol regional encadenó dos ascensos 
consecutivos, y parece que vuelve donde se merece ¿Qué dirías a todos los 
que de una manera u otra están involucrados en el deporte del colegio?

X.L.: Lo primero agradecerles su dedicación, porque no todos están dispues-
tos a dedicar de su tiempo para los demás.También les diría que cuando miren 
atrás se darán cuenta que gracias a su esfuerzo esto continúa y esperemos que 
por mucho tiempo.

AA.AA: ¿Qué momentos recuerdas de tu etapa de alumno del colegio? ¿Cuál era ese momen-
to/actividad que estabas esperando durante todo el día?

X.L.: Las fiestas del colegio, D. Bosco y Mª Auxiliadora. Los campeonatos deportivos eran un es-
pectáculo, una verdadera fiesta.

“El colegio me 
enseñó a valo-
rar el esfuerzo, 

el ser buen 
compañero y a 
estar siempre 

dispuesto a 
ayudar si está 
en tu mano. ”

“... al terminar 
dando clases en 

el colegio hoy son 
mis compañeros 

de trabajo...”

por supuesto a mis amigos, saber valorarlos y estar cuando 
te necesiten.
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El fútbol me lo ha dado todo: valorar el 
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ros, llevar una vida sana y sobre todo 
las amistades que serán para toda la 
vida.

Para mí cada fin de semana era el momento estrella de la semana con el parti-

de clase en las comidas de aniversario 
que se realizan en el centro. 
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aquellos años.
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de buena relación son más que compañeros.
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AA.AA: En los últimos años, se ha reactivado de nuevo la AA.AA. del colegio con una nueva 
junta directiva, nuevas ideas, y con muchas ganas de hacer cosas. ¿Qué opinas acerca de la exis-
tencia de la AA.AA. como nexo de unión entre los Antiguos Alumnos y el Colegio?

X.L.: Me parece que realizan una gran labor y un gran trabajo de manera altruista y es de agradecer 
su dedicación y tiempo.

AA.AA: Por último, y sabemos que es una pregunta comprometida en este momento, pero ¿Se-
guiremos viendo a Xabi Lizarralde por el Colegio de alguna manera?

X.L.: Estoy seguro que sí. Esta ha sido mi casa desde que comencé en 5º de Primaria con 11 años 
hasta acabar la EGB y luego la FP, más mis años como docente que hace que lleve 50 años en el centro. 
Es difícil dejar atrás una vida entre estas paredes.

Para acabar, unas preguntas cortas.
Una Ciudad donde vivir: Bilbao.
Un sitio de vacaciones: Donde hay mar y buen tiempo.
Tu afición de la infancia: El Fútbol.
Un lugar donde comer: Hay muchos, no podria decir uno solo.
Una comida: Un buen pescado.
Un grupo musical y una canción: No tengo un grupo ni canción concreta, me gusta la música en     

general.
Con quién te irías de potes: Con mi mujer y mi cuadrilla.
Un recuerdo del Colegio: Mis compañeros de departamento son lo más.
Un momento especial del colegio: En mis años de alumno las fiestas.
El profesor más carismático que has tenido: Creo que todos me han aportado algo en mi vida.
Un campo de fútbol: San Mamés.
Un sitio donde tomar un pote/copa larga en Bilbao: En el Tobarisch en Deusto.
Un pintxo típico que te gusta: La tortilla de patata.

Por último, desde la AA.AA. de Salesianos Deusto te queremos agradecer tu tiempo, dedicación, 
implicación, etc. en todas las actividades en las que has participado de manera activa y que han ayu-
dado a fortalecer todos los valores que se pretenden transmitir. Queremos desearte una feliz jubila-
ción para que disfrutes de la familia, de la vida, de los amigos y de los momentos especiales.
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Despedida de alumnos/as de ciclos

El día 10 de febrero
tuvo lugar el acto

de despedida de
ciclos, antes de realizar 

las prácticas
de empresa (FCT).

Fue un acto de alegría 
y gratitud. El director 
del centro y el jefe de 

estudios les recordaron 
el significado de haber 

estado en un centro
salesiano y dos alumnos 
expresaron su experien-

cia recordando las
etapas pasadas en el

centro. Dos componentes 
de la junta de AA. AA. Les
entregaron las insignias 

de antiguo alumno/a y 
un llavero, que les haga 
recordar su paso por el 

colegio y el lema de
Don Bosco:

“buenos cristianos y
honrados ciudadanos”.

Iñaki García

d
entregaron las insi

un llavero, que les 
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Después del acto en el teatro, tuvo lugar un lunch en el gimnasio en un

ambiente de alegría, compartido con profesores, recordando anécdotas
en un ambiente de cordialidad. Deseamos a todos que su paso por la empresa 

sea una oportunidad para situarse en el mundo laboral, aunque algunos
harán otro ciclo y otros el grado de ingeniería.

Gracias a todos y mucha suerte en la nueva etapa que comenzáis, recordad que 
el colegio sigue siendo vuestra casa, siempre abierta para lo que necesitéis.
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En esta ocasión, tenemos el placer de entrevis-
tar a Nerea Calo, antigua alumna del colegio 
que actualmente reside en Bruselas (Bélgica), 
aunque en los últimos años ha vivido en varios 
países de la Unión Europea. Estudió hasta
bachillerato en el colegio, participando en el
tiempo libre tanto de niña como de adulta, y
siendo monitora. Más tarde estudió
Administración y Dirección de Empresas (ADE) 
en la Universidad de Sarriko y, posteriormente 
viajó a Polonia para realizar un Máster en
Estudios Europeos. Tras ello, viajó a Francia para 
practicar el francés y, actualmente, ha
comenzado a realizar unas prácticas laborales 
en la Comisión Europea en Bruselas.
A lo largo de la entrevista trataremos de conocer 
aspectos sobre su vida, relacionados con sus 
gustos personales, nuevas experiencias en sus 
fantásticos viajes y recuerdos del colegio.

AA.AA.: Hola, Nerea! Estamos encantados de po-
der entrevistarte para esta edición de la revista. 
Para empezar, como siempre, queremos saber un 
poco sobre tu pasado en el colegio ¿Qué nos puedes 
contar sobre tu experiencia en Salesianos Deusto?
N.C.: ¡Hola! Y yo estoy encantada de que me entre-
vistéis. Llegué al colegio en primero de la ESO, por 
lo que mi estancia en él no es de las más largas, pero 
aun así tengo muchísimos recuerdos del colegio. Los 
años de monitora pueden compensar haber llegado 
“tarde”.

AA.AA.: ¿Tienes alguna anécdota significativa en 
el colegio que te haya marcado mucho?
N.C.: Ahora mismo no se me ocurre ninguna en con-
creto, he vivido tantos momentos importantes que me 
cuesta elegir. Recuerdo con mucho cariño las fiestas 

Tatiana Guerrero

Entrevista a “Nerea Calo”
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de Don Bosco y María Auxiliadora; cuando em-
pecé la carrera era una de las cosas que más echa-
ba de menos del colegio.

 
AA.AA.:¿Sigues manteniendo relación con tus 
compañeros de clase, profesores, monitores de 
tiempo libre… a pesar de estar tan lejos?
N.C.: ¡Sí! Todavía tengo relación con muchos 
compañeros de clase. Con profesores igual es 
más difícil, pero cada vez que vuelvo a Bilbao 
voy a visitar a Higinio a la huerta o a José Mari 
a su despacho. Con los que tengo una relación 
especialmente estrecha es con los que han sido 
monitores conmigo, aunque fuesen de otras ge-
neraciones. La verdad que el ser monitora me ha 

hecho coincidir con gente que hoy en día son de mis mejores amigos. Y por supuesto, mis visitas tam-
bién incluyen a Iñaki. 

AA.AA.: En relación con el tiempo libre en el que participaste en el colegio, ¿Qué nos puedes 
contar? ¿Qué te ha aportado disfrutar de este ámbito? ¿Qué valores crees que fortalece en sus 
participantes? 
N.C.: Creo que una de las cosas más bonitas es pasar a ser monitora cuando dejas de ser chavala. De 
esta manera no pierdes el vínculo con el CJ, puedes seguir participando en las actividades, pero desde 
otra posición, y colaboras a que los más jóvenes dis-
fruten del CJ como lo hicimos nosotros (o incluso 
más, jaja). De hecho, es una de las cosas que más me 
costó dejar cuando me fui a vivir fuera. Por suerte, 
sigo estando vinculada con el CJ de alguna manera. 

AA.AA.: Si tuvieses que definir el colegio con una 
única palabra ¿Cuál sería?
N.C.: Sé que no es lo más original, pero lo definiría 
como hogar.

AA.AA.: Tras tu etapa escolar, decidiste meterte 
de lleno en el ámbito de CCSS y Políticas (una ca-
rrera, un máster…) ¿Qué te hizo decantarte por 
este ámbito de estudios? ¿es algo que siempre has 
querido hacer?
N.C.: La verdad es que no, nunca tuve muy claro lo 
que quería hacer, estudié ADE justamente por eso. 
Sabía que ese campo me interesaba, pero tampoco 
era la carrera de mis sueños. Sin embargo, el máster 

de Don Bosco y María Auxiliadora; cuando em-
pecé la carrera era una de las cosas que más echa-
ba de menos del colegio.
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tiempo libre… a pesar de estar tan lejos?
N.C.:
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especialmente estrecha es con los que han sido 
monitores conmigo, aunque fuesen de otras ge-
neraciones. La verdad que el ser monitora me ha 
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es algo que estudié con mucha ilusión, porque me interesa mucho la Unión Europea y el trabajo que hay 
detrás. Tener ahora la oportunidad de conocerlo de primera mano es increíble.

AA.AA.:Durante tus viajes has tenido la oportunidad de conocer muchos lugares nuevos; entre 
ellos, Alemania, Polonia, Francia, Bélgica… ¿Cómo ha sido la experiencia de vivir en ellos? ¿Has 
notado mucha diferencia entre la forma de vida de unos y otros?
N.C.: Han sido experiencias muy diferentes, pero todas han sido impresionantes. Mi forma de vida tam-
bién ha sido muy diferente en cada uno de ellos, tanto por las diferencias culturales como por mi actitud 
en cada momento. No es lo mismo estar seis meses de Erasmus que dos años estudiando un máster. Pero 
la verdad es que he disfrutado mucho esos cambios, aunque ahora mismo me apetece parar un poco y 
estar en un sitio con más vistas a un largo plazo.

AA.AA.: Venga, vamos con una pregunta un poco difícil… si tuvieses que decantarte por uno de 
ellos, ¿cuál elegirías y por qué?
N.C.: Esto es como preguntar a una madre o un padre “¿quién es tu hijo favorito?”, jaja. Polonia ha 
sido un país que me ha sorprendido mucho 
de manera positiva, he disfrutado mucho su 
cultura (el idioma no tanto) y he conocido a 
personas que hoy en día son muy importan-
tes en mi vida. Ahora mismo estoy encanta-
da de vivir en Bruselas, pero he de admitir 
que, a veces, siento envidia al ver las cosas 
que hacen mis amigos que siguen viviendo 
en Polonia.
 
AA.AA.: En relación con las prácticas 
que has comenzado a realizar, ¿qué nos 
puedes contar? ¿estás aprendiendo mu-
cho gracias a ellas?
N.C.: Sólo puedo decir que por ahora está siendo una experiencia increíble y que estoy aprendiendo 
mucho, no solo de mi trabajo sino de cómo funcionan muchas cosas que antes eran una incógnita para 
mí. Pasar de estudiar el trabajo de las instituciones europeas a ser parte de las personas que hacen que 
funcione es muy emocionante. Mis compañeros de trabajo son muy simpáticos, siempre están dispues-
tos a ayudarme y es muy interesante trabajar con gente de diferentes países. 

AA.AA.: Cuando las termines, ¿qué planes tienes de futuro? ¿Te gustaría volver a Bilbao?
N.C.: Por ahora no puedo decir mucho porque no tengo ni idea de qué va a pasar en los próximos me-
ses. Pero, idealmente, volvería a Bilbao sólo de visita, porque eso significaría que he podido quedarme 
trabajando aquí en Bruselas. Ahora mismo, ¡es lo que más me gustaría!

AA.AA.: Como ya sabes, la AA.AA. del colegio presenta en cada reunión ideas innovadoras (sor-
teos, actividades, novedades en la revista) y, sobre todo, muchas ganas de hacer cosas diferentes. 



¿Nos podrías dar algún consejo o idea que pudiese captar la atención de nuestros seguidores?
N.C.: Creo que las diferentes iniciativas que habéis llevado a cabo los últimos años son muy buenas 
y no se me ocurre nada que no hayáis hecho ya. Para llegar a los más jóvenes, una buena presencia en 
las redes sociales es clave.

AA.AA.: Y sabiendo que muchos van a leer esta entrevista, ¿qué recomendación les darías si es-
tán pensando en viajar a un lugar nuevo?
N.C.: Que abran su mente e intenten dejar a un lado los prejuicios que podemos tener hacia ciertas 
culturas y que prueben las comidas y bebidas típicas. También les recomendaría que aprendan a decir 
“buenos días”, “gracias” o “por favor” en el idioma del país al que van a viajar. 

AA.AA.: Antes de terminar siempre nos gusta hacer esta pregunta a nuestros entrevistados. Des-
pués de analizar tu trayectoria personal y profesional, si echamos la vista atrás, ¿qué importan-
cia das al hecho de haberte formado en un Colegio como Salesianos Deusto?
N.C.: Creo que, junto con la educación que he recibido en casa por parte de mis padres, la educación 
en valores que ofrece el colegio es algo que nos marca a quienes hemos estudiado ahí o participado en 
las actividades del CJ. Considero que soy una persona muy fiel a sus principios, y soy consciente de 
que esto es en gran parte gracias a haberme formado en el colegio. 

AA.AA.: Para acabar, nos gustaría que nos respondieses a unas cuestiones cortas.
El sitio más bonito que hayas visitado: Wroclaw, Polonia
Una canción que te recuerde tu infancia: cualquiera de La Oreja de Van Gogh
Un libro o película que te apasione: El indomable WillHunting
Una comida que te haya impresionado en tus viajes: la Francesinha vegana
El profesor que más recuerdas del colegio: Higinio
El mejor pintxo de Bilbao: una buena tortilla (siempre con cebolla) 

Por último, desde la AA.AA. de Salesianos Deusto nos gustaría agradecerte tu tiempo y recuerdo 
hacia el colegio, y te deseamos mucha suerte en tu vida profesional y personal.

N.C.: Muchas gracias a vosotros, ¡ha sido un placer!
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Dolara

El hidrogeno: ¿Nueva Revolución Indusrial?

Han transcurrido doscientos 
años desde que el ser humano 
decidió transformar sus proce-
sos productivos, hasta entonces 
manuales y de baja calidad 
técnica, a sistemas más sofisti-
cados y complejos. Si bien exis-
tía una necesidad tanto econó-
mica y social para dar ese gran 
paso a la industrialización, no 
obstante, bajo ningún concepto 
nadie se planteó las consecuen-
cias adversas subyacentes de 
ese modelo, o al menos eso se 
pretende mostrar, las cuales 
serían evidentes dos siglos más 
tarde.
Actualmente, se puede visua-
lizar el gran empuje guberna-
mental que se está realizando 
para alcanzar una industria, 
economía y sociedad más sos-
tenibles a partir de una explota-
ción de fuentes renovables. Esta 
actitud no es nada más ni nada 
menos que la respuesta a dos 
siglos de explotación de fuentes 
fósiles que han perjudicado 
irreversiblemente, a no ser que 
se tomen decisiones, al planeta, 
hipotecando el futuro de las 
generaciones venideras.  
Existen muchas alternativas 
sostenibles propuestas por los 
organismos competentes que 
ya están al alcance de muchos 
y que forman parte de nuestras 
vidas como, la teoría de las 
tres “R”, la explotación eólica 
o solar, la electrificación de la 
movilidad… Sin embargo, sería 
vital puntualizar que, aun con 
todo ello, no se lograrían los 
objetivos establecidos por las 
instituciones para los próximos 
años. Si se realiza una pau-
sa para reflexionar sobre las 
soluciones planteadas, se debe 
puntualizar que los sistemas de 
transporte y distribución eléctri-
ca existentes no son capaces de 
absorber tanta oferta o, dicho de 

otra manera, aunque la penín-
sula estuviera cubierta entera 
por paneles solares y aerogene-
radores, no se podría distribuir 
toda la energía producida por 
ellos, teniendo que perder todo 
el excedente. Entonces ¿existe 
alguna otra alternativa ? La res-
puesta es que sí, siempre la hay.
Pues bien, aquello que parece 
que va a ayudar notablemente a 
sostener nuestro sistema energé-
tico no es, ni más ni menos que, 
el hidrógeno. Este elemento 
químico, situado en el grupo 
uno y período uno en la tabla 
periódica, está reconocido como 
un componente químico de gran 
potencial.

Recientemente, el hidrógeno 
atómico se ha considerado 
un vector energético debido 
a su gran versatilidad para 
las diferentes aplicaciones. A 
diferencia que el electrón, el 
hidrógeno puede emplearse 
como combustible, reactivo 
para diversos procesos indus-
triales, medio de almacena-
miento energético, transporta-
dor de energía, refrigerante… 
Entonces, si tan beneficioso 
es… ¿Por qué no se aplica 
ya? Su utilización radica y 
depende principalmente en su 
generación, es decir, en cómo 
producirlo. 
Como si de una paradoja se 
tratase, el hidrógeno lleva 
produciéndose desde hace 

décadas para llevar a cabo los 
diferentes procesos industriales 
como por ejemplo la síntesis 
de amoníaco, la desulfuración 
en las refinerías, combustible 
aeroespacial… lo que ocurre 
es que se ha generado, una 
vez más, a partir de recursos 
no renovables, en concreto, a 
partir de gas natural y petró-
leo. Por consiguiente, sería 
una incongruencia aplicar el 
hidrógeno en otros procesos si 
su producción sigue basándose 
en recursos fósiles. 
A pesar de todo, existe una 
manera de producirlo de forma 
completamente renovable y 
sostenible conocida como 
electrólisis. Atendiendo a la eti-
mología del término, se puede 
esclarecer que está compuesto 
por el prefijo «electro» y el su-
fijo «lisis», del griego «lysis», 
que quiere decir descomposi-
ción o rotura de una sustancia 
por acción de la electricidad.

Principalmente, este proceso 
se lleva a cabo en un equipo 
conocido como electroliza-
dor, y consiste en la división 
molecular del agua (H2O), 
a partir de una corriente 
eléctrica, en dos elementos, 
hidrógeno y oxígeno. Lo 
verdaderamente interesante 
de este mecanismo, y lo que 
lo convierte en el caballo ga-
nador de todas las apuestas, 
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es que, por un lado, generará 
un vector energético aplicable 
en un amplio rango de siste-
mas y, por otro, el excedente 
energético renovable que no 
podía aprovecharse anterior-
mente, ahora será útil para la 
formación de esta molécula.
Al generarlo de una manera 
completamente renovable, este 
hidrógeno recibe el nombre de 
“hidrógeno verde”.
Es probable que alguno se 
cuestione el hecho de por qué 
es necesario el agua ¿Acaso no 
hay hidrógeno libre disponible? 
La verdad es que no. El hidró-
geno, como radical libre, es un 
elemento altamente inestable 
que tiende a formar compues-
tos rápidamente. Por ello, el 
agua, el cual es el elemento 
más abundante en la Tierra, 
es la materia prima idónea 
para obtener este recurso tan 
polivalente. No obstante, dicha 
inestabilidad puede ser un pro-
blema o una ventaja al mismo 
tiempo, ya que si el hidrógeno 
volviera a tener contacto con 
oxígeno, se volvería a crear 
agua y electricidad.
Este último fenómeno o rever-
sibilidad en la reacción se pre-
tende aplicar al sector automo-
vilístico. Actualmente, existen 

transportes que son capaces de 
funcionar con hidrógeno a tra-
vés de una pila de combustible 
y, en lugar de emitir dióxido de 
carbono (CO2), evacúan agua 
por el tubo de escape. Su fun-
cionamiento es igual que el de 
un coche eléctrico pero su gran 
ventaja reside en la autonomía, 
que es superior. 
Además de combustible para 
la movilidad, el hidrógeno 
quiere reemplazar al gas natural 
existente. Entre otros objetivos, 
se encuentra el de introducir 
el hidrógeno en las redes de 
transporte y distribución exis-
tentes de gas natural, fenómeno 
conocido como “Blending”. 
De esta manera, el gas natural 
que se quema actualmente en la 
industria o en el sector residen-
cial pasaría a ser hidrógeno, 
el cual no produce Gases de 
Efecto Invernadero (GEIs).
Si bien, tanto la electrólisis 
como las pilas de combustible, 
son tecnologías emergentes que 
aún requieren de una madurez 
tecnológica y de una pro-
ducción en escala para poder 
abaratar sus costes y convertir-
se en un atractivo inversor para 
las diferentes organizaciones 
privadas. Sin embargo, cada 
vez son más las ayudas econó-

micas que se están otorgando a 
las diferentes compañías para 
que aboguen por la impulsión 
de estas tecnologías y puedan 
estimular nuevos modelos de 
negocio. Del mismo modo, se-
rán éstos últimos los que gene-
rarán un gran mercado laboral 
donde los futuros talentos, ya 
no sólo encontrarán trabajos 
técnicos y de calidad, sino que 
además serán partícipes de un 
cambio energético que marcará 
el futuro de la humanidad.

Sin lugar a dudas, el hidrógeno 
se presenta como la solución 
sostenible y renovable para 
descarbonizar nuestra industria, 
economía y sociedad. Asimis-
mo, permitiría optimizar el 
aprovechamiento de las ener-
gías renovables y, su versatili-
dad en las diferentes aplicacio-
nes industriales, residenciales y 
automovilísticas, facilitará una 
transición energética más lim-
pia y respetuosa con el medio 
ambiente. 
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Ricaurte es una población de poco más de 20.000 habitantes perteneciente a la provincia de Los Ríos en Ecua-
dor. Precisamente estamos celebrando este año el 75 Aniversario  de Misiones Diocesanas Vascas, que desde 
1948 y justamente comenzando hacia esta región ecuatoriana, se extendió posteriormente a otros tantos países 
de América y África.  Todo este tiempo de esperanza  compartiendo caminos, escuchando, aprendiendo de las 
comunidades  y pueblos de América y África.

Durante el otoño pasado tuve la oportunidad 
de compartir misión y vida de comunidad  en  la 
Unidad Educativa Especializada Fiscomisional 
Nuestra Señora del Carmen, creada en 1987 para 
dar oportunidades a cerca de 90 niños con disca-
pacidades del cantón de Urdaneta.

La situación de esta provincia es especialmen-
te delicada. Su economía pivota  principalmente 
entre la agricultura y concretamente en las bana-
neras. La población está rodeada de plantaciones 
de plátano y debido a la fumigación con avione-
tas tres veces por semana, se ha podido determi-
nar  una relación de causalidad directa entre los 
efectos de los pesticidas con el desarrollo de diversos problemas en la gestación de las mujeres, que genera un 
porcentaje notable de dificultades en el nacimiento y discapacidades entre los niños de la zona.

El trabajo es gravoso y los réditos muchas veces escasos que apenas dejan vivir dignamente a sus pobladores. 
Mientras que el trabajo duro se realiza por las gentes de este cantón, que no son propietarios de estos predios 
que cultivan, los beneficios van directos a la capital económica del país: Guayaquil. A  todo ello, se une la situa-
ción generalizada de una clase política corrupta connivente con los intereses de los grandes tenedores y grupos 
de poder auspiciados por las multinacionales y los países ricos del norte. Para la agravación de tal “statu quo”, 
existe una creciente y descontrolada delincuencia y extorsión de sicariatos de los carteles de la droga, que causa 
numerosas víctimas en sus calles cada día. 

En este dibujo de realidad social, las personas que nos acogieron en Ricaurte realizan su quehacer diario  con 
los niños con diversidad funcional con la sempiterna sonrisa en la cara  y  con el aliento de la  providencia de 
Dios. Así, logran crear un espacio de encuentro entrañable y cautivador que nos absorbió desde el primer mo-
mento. 

Llegamos a aquel  lugar con la incertidumbre de poder afrontar los días con la fuerza necesaria, pero también 
confiados que estábamos llamados por la fuerza de nuestra Fe. De esta manera resultó hasta sencillo  acompañar 
aquellos procesos de vida y esperanza. Los niños nos hacían enormemente fácil aquellas tareas, premiándonos a 
cada instante con momentos inolvidables llenos de vitalidad y alegría. Así, al final del día después de haber ido 
al mercado para comprar alimentos para preparar nuestra cena, y alrededor de la cocina, comentábamos todas las 

Misión en los Ríos (Ecuador)
Inmanol Elola
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vicisitudes del día y mostrábamos  nuestro asom-
bro y admiración hacia  aquellos niños que nos ha-
bían ganado el corazón. Si pudimos enseñar una 
cosa, recibimos a cambio y aprendimos de ellos, 
diez veces más. 

 Sabíamos que no se trataba de vivir una nueva ex-
periencia, sino de ofrecernos a aquellas personas 
que están allá para tirar del mismo carro en sus 
mismas ocupaciones; no había que inventar nada, 
ni dar ideas novedosas, ni mucho menos aportar 
ayuda, ya que a veces, cuando visitamos países 
del Sur no podemos evitar esos pensamientos tan 
erróneos sobre las bondades de nuestras acciones o 
aportaciones.

 Y nos pudimos dar cuenta que cuantas veces se 
suele decir aquello de “pobrecitos; son felices por-
que no conocen otras cosas” o “Cuando vuelves de 

allí aprendes a valorar más lo que tienes, y somos afortunados de vivir como lo hacemos acá”.  Volvimos pensan-
do que, si bien es cierto que ellos tienen en muchas ocasiones grandes necesidades materiales que les dificultan 
enormemente sus vidas, y sufren condiciones muy limitantes, no es menos cierto, que en aspectos como son la 
vertiente espiritual, el ámbito  familiar, el concepto de amistad o compañerismo, la preocupación y respeto por los 
ancianos o  las construcciones de redes de ayuda en el ámbito comunitario nos pueden enseñar mucho, y en estos 
aspectos son mucho más ricos que nosotros, sin ninguna duda. Por lo anterior, probablemente aquellas afirmacio-
nes categóricas sobre lo afortunados que somos parecen bastante discutibles,  por lo menos, plantean un importante 

aspecto de mejora y cambio en nuestra mentalidad 
del primer mundo, casi siempre volcados en lo ma-
terial y el consumo  de bienes. Intentamos respetar 
sus pensamientos, sus tiempos y sus procesos, y la 
mayoría del día lo dedicábamos simplemente a es-
cuchar, a jugar y  a compartir momentos sin más 
propósito que el encuentro y el conocimiento de un 
mundo para nosotros desconocido. Era maravilloso 
y hasta desconcertante poder aprender de ellos en 
cuanto a sus vías de comunicación, expresión y co-
laboración entre desiguales…

 Por poner un simple ejemplo, dentro del taller ocu-
pacional en agricultura, los discapacitados en mo-
vilidad eran empujados en sus sillas de ruedas en su 
ida y venida por los huertos por los discapacitados 
cognitivos, y los ciegos regaban con la ayuda de los 

primeros. Los discapacitados intelectuales plantaban manís o quitaban las malas hierbas dirigidos con cariño por 
los conductores de las sillas y así, se producía una unión y sinergia en la tarea que sólo merecía admiración. 

En la escuela siempre iniciábamos el día con alguna oración, algo de gimnasia, bailes populares y actividades 
de juego en grupo, para pasar a continuación  al acompañamiento en las clases diarias que se impartían en sus 
aulas. Asimismo, prestábamos colaboración en cualquier actividad diaria en la que se pudiera necesitar, e incluso 
cocinábamos para todos los alumnos del centro educativo. Pudimos aprender de la cultura montubia, la cocina 
ecuatoriana y nosotros aportamos platos de nuestra gastronomía vasca, que fue recibido con mucho interés.

Escuché personalmente y recientemente a nuestro obispo Joseba Segura, que también vivió la misión en Ecua-
dor durante algún año, una reflexión y  toque de atención importante respecto a lo que significa la misión. Decía 
que nunca perdamos de vista que la esencia y lo importante está en ellos, no en nosotros que vamos allí. El empo-
brecido, el necesitado, el olvidado, el oprimido o lo que en palabras de la Teología de la Liberación representa a 
los últimos y el pueblo crucificado juega un papel fundamental en nuestra propia “salvación”. Y así lo han expre-
sado en sus profundas reflexiones teólogos como Ignacio Ellacuria o Jon Sobrino. Este último tiene una maravilla 
de ensayo que lleva por título “Fuera de los pobres no hay salvación. (Editorial Trotta 2007) que os aconsejo leer, 
y releer.

Como nos comentaba nuestro señor obispo, es muy cierto que estas personas  nos aportan un  elemento evan-
gelizador esencial, y son pozo del que deberíamos beber para nuestra actividad diaria.



promoción del 98: 25 años después
Ziortza Castro Balaunde
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25 años después, ¡GRACIAS! .
¡Hasta que nos volvamos a encontrar!

¿Qué son 25 años en tu vida?Todo o nada, 
mucho o poco. Para mí, un breve período de 
tiempo que va desde un punto de tu vida a 
otro y entre medias pasa una vida entera.
Me presento: mi nombre es Ziortza Castro 
y hace 25 años que terminé la FP de Deli-
neación en Salesianos de Deusto.
Sobre el 21 de julio de 2022, se empeza-
ron a crear diferentes grupos de Whats-
App con un fin en concreto: reunir a todos 
los alumnos y alumnas que terminamos en 
el año 98, en las diferentes ramas de la FP 
que se impartían en Salesianos (Delinea-
ción, Mecánica, Electrónica y Electricidad) 
el 25 de marzo de2023, para juntarnos al-
rededor de una comida.
 Aún parecía lejana dicha fecha, pero 
como digo siempre, todo llega y todo pasa, 
y el día D llegó antes de lo que me espera-
ba. Tengo la sensación que la vida sucede 
tan rápidamente que para cuando quiero 
darme cuenta me encuentro inmersa en un 
nuevo acontecimiento. No pude llegar a la 
comida, pero sí al café y a la sobremesa 
que hubo continuación. Las mesas estaban 
dispuestas por especialidades, pero reuni-
dos todos y todas en el bar del colegio, que 
25 años después ha dado un giro enorme 
estéticamente, pero que tantos recuerdos 
nos trae. Aún recuerdo las pizzas que nos 
comíamos.
Tengo que decir que fue un reencuentro 
muy emotivo. Volvimos a recordar viven-
cias, anécdotas, frases y gestos que ca-
racterizaban a los profesores y a nuestros 
compañeros y compañeras. Volvimos a ver 
nuestras clases.
Recordarlo todo 25 años después, mien-
tras tu sentir es que no ha pasado el tiem-
po y te sientes igual de joven y vital, pero 
con una edad superior, es una sensación de 
asombro, a la vez que de emoción, a la vez 
que de nostalgia.
Desde estas líneas doy las gracias a José 
Mari, el artífice de esta reunión. Y a todos 
nuestros profesores que acudieron, sacan-
do ellos también un ratito para volver a 
vernos: Inazio, Foncillas, Paco, Xabi Liza-
rralde, Joseba Guisasola.

urteurte
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25 años después,
¡GRACIAS! .

¡Hasta que
nos volvamos
a encontrar!


